

# 視察研修報告書

1 委員会名
議会広報特別委員会
2 実施名称 (テーマ)
議会インターネット中継 録画配信について
3 実施期日
平成30年11月28日～29日 2日間
4 実施場所
福島県河沼郡会津坂下町議会 新潟県中魚沼郡津南町議会
5 実施目的
議会インターネット中継 録画配信の経緯 議会インターネット中継 録画配信の運営方法 議会インターネット中継 録画配信の現状と課題 議会インターネット中継 録画配信のその他
6 参加者の氏名
委員長 劔持秀喜 委員 大場壮次 事務局 田村深雪 副委員長 関 美香 委員 篠原一美 委員 富沢重典 委員 篠原文夫
7 その他

## 視察研修等委員別報告書

1	作成者氏名
	劔持秀喜
2	視察研修の実施名称（テーマ）
	福島県会津坂下町、新潟県津南町 ともに、 議会インターネット中継 録画配信の経緯、運営方法、現状と課題、その他
3	実施結果に対する所感、意見等（質疑・意見交換した内容、今後の町政に生かすべき点等）
	<p>福島県会津坂下町</p> <p>以前より公共施設にライブ中継を行っており、議会基本条例の制定を機に、町民に開かれた議会を推進し、その理念に基づき会議中継に関する規定を定め平成27年からユーチューブにより録画配信を実施。編集は職員が行い、ユーチューブの活用でランニングコストは無しとのこと。現状について、議会・議員にさらに緊張感が高まり議会の活性化につながる、自身の映像を見ることで議員の質の向上につながる、紙媒体では伝えきれない細部まで伝えられる、傍聴者が増えた等。課題としては、委員会の様子を配信するか等。また、「ばんげ未来トーク」と題した町民のもとへ議員を派遣する意見交換会という活動を行っておりこれはいいなと思いました。</p> <p>新潟県津南町</p> <p>平成24年からユーストリームにより配信スタート、初期費用はパソコン、カメラ、三脚、ケーブル等33万円程。平成30年からはユーチューブにより配信しています。まさに時代にマッチした低コストによる設備と最低限の編集作業による議会中継を行っている町でした。良い緊張感、丁寧な表現等々議員の意識が変わったとのことでした。</p> <p>ここは、全国最年少32歳の桑原悠町長が今年誕生した町であり、議会録画配信の視聴者も約10倍になっています。</p> <p>私は議員になった当初（平成11年）からずっと議会のインターネット中継をすべしと言い続けています。限られた紙面の議会だよりだけでは議会の活動の様子を町民に伝えることは困難です。また、議会の傍聴に来てくださいと言っても、仕事や家庭等々平日の昼間に役場に長時間出向くことは容易ではありません。現在はユーチューブ等のソフト面、スマートフォン、カメラ等のハード面そして通信環境等ICTは目覚ましい進歩があり、課題とされていた費用対効果については完全にクリアされています。実施しない理由がなくなった時代になりました。</p>
4	その他（今後の課題・調査研究すべきテーマ）
	とりあえず固定カメラによる録画配信からスタートし、既に随分前から実施しているところもあるライブ中継や委員会中継なども実施できるよう取り組んでいくべきと思う。

## 視察研修等委員別報告書

1 作成者氏名
関 美香
2 視察研修の実施名称（テーマ）
議会インターネット録画配信について
3 実施結果に対する所感、意見等（質疑・意見交換した内容、今後の町政に生かすべき点等）
1 福島県会津坂下町議会 平成 14 年「地域イントラネット整備事業」により本庁舎と各公共施設が光ケーブルで結ばれ、平成 15 年より定例会のイントラネット中継がスタート。 イントラネット中継は、ライブ中継であるため、視聴する時間帯や場所が限られてしまうデメリットがあった為、平成 27 年からはインターネット録画配信が始まった。 ・初期費用が、かなり掛かっており、現実的ではないと感じた。 ・編集作業が、事務局の負担になるのではないかと感じた。
2 新潟県津南町議会 平成 30 年から無料動画配信ソフト(ユーチューブ)を利用し、定例会時の映像配信・録画を開始。 町ホームページから視聴可能。 動画配信は「配信(録画)」、「停止」の操作のみ ・費用面は低コストであり、編集作業においては手間を取らず、実用性があると感じた。
4 その他（今後の課題・調査研究すべきテーマ）
インターネット録画配信を行っている近隣市町村議会への視察

## 視察研修等委員別報告書

1	作成者氏名
	大場壯次
2	視察研修の実施名称（テーマ）
	<ul style="list-style-type: none"> <li>1、 福島県 会津坂下町議会インターネット録画配信について、</li> <li>2、 新潟県 津南町議会インターネット録画配信について。</li> </ul>
3	実施結果に対する所感、意見等（質疑・意見交換した内容、今後の町政に生かすべき点等）
	<p>1、会津坂下町議会インターネット録画配信について</p> <p>平成 15 年度より定例会のイントラネット中継をスタート。</p> <p>会津坂下町議会では平成 23 年 9 月に「議会基本条例」を制定し、町民に開かれた議会を推進している。その理念に基づき議会中継に関してもインターネット録画配信の必要性があることから、平成 26 年度に議会運営委員会、行財政改革検討特別委員会で検討協議した結果、「会津坂下町議会の会議中継に関する規定」を定め、平成 26 年第 1 回定例会より本施行した。</p> <p>(1) 録画配信の手順</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>ア) ライブ中継した映像データを、議会事務局において動画編集ソフト（ウインドウズムービーメーカー）で映像データを編集・圧縮する。容量は約 250MB 前後（MP4 ファイル）</li> <li>イ) ユチューブに登録した「会津坂下町議会」にアップロードする（町が持つインターネットサーバーは容量が 5GB しかなく、編集した映像データをサーバーに保存すると支障をきたすため）</li> <li>ウ) ユチューブにアップロード後、議会ホームページにリンクさせる。（リンク後、ホームページ更新）</li> </ul> <p>2、津南町議会インターネット録画配信について</p> <p>平成 24 年第 1 回定例会（3 月議会）から、無料動画編集ソフト（ユーストリーム）を利用し、定例会時の映像配信・録画を開始。町ホームページから視聴可能。</p> <p>初期導入費用「機器」・モニター・ライブ用カメラ 3 台・カメラ用三脚・延長ケーブル ￥203,112 円</p> <p style="padding-left: 2em;">「その他」ユーストリームソフト導入、設備工事等 ￥127,876 円 合計￥330,988 円</p> <p>ユーストリーム社から、無料ソフトでの動画配信サービスができなくなる旨のメールを受診（平成 30 年 3 月 15 日）この為平成 30 年 2 回定例会（7 月議会）から、無料動画配信ソフト（ユチューブ）を利用し定例会時の映像配信・（動画）を開始。町ホームページから視聴可能</p> <p>初期導入費用「機器」既存機器使用 「その他」設定・調整費用（5 日間）合計￥12,500</p> <p>ケーブルネット取得が必要・動画管理は、議会広報用のパソコンを使用・動画配信は、「配信（録画）」「停止」の操作のみ・録画映像は随時視聴可能。</p> <p>所感 会津坂下町議会・津南町議会のインターネット録画配信の経緯、運営方法、現状について説明を受け、中之条町議会でもインターネット録画配信の必要性を感じ、配信、運営方法の比較的費用がかからない津南町議会方式がよいと思います。</p>
4	その他（今後の課題・調査研究すべきテーマ）

## 視察研修等委員別報告書

1 作成者氏名
篠原 一美
2 視察研修の実施名称（テーマ）
議会インターネット録画配信 福島県 会津坂下町議会 新潟県 津南町議会
3 実施結果に対する所感、意見等（質疑・意見交換した内容、今後の町政に生かすべき点等）
(1) 会津坂下町議会 ① ライブ中継 平成15年より、イントラネットにより中継 ② 録画配信 平成27年より、インターネット録画配信は圧縮などの編集後ユーチューブで配信 ③ 編集 議会事務局による編集時間 約5時間（圧縮を含む） ④ 実施効果 議会、議員に緊張感が高まり、議会の活性化につながった。 自分の議場における議論を見ることにより議員の質の向上につながる。
2) 津南町議会 ① ライブ中継 平成24年 無料動画配信ソフト（ユーストリーム）により録画配信 ② 録画配信 平成24年 無料動画配信ソフト（ユーストリーム）により録画配信 平成30年 無料動画配信ソフト（ユーチューブ）により録画配信 ③ 実施効果 議員の失言、方言などが改善され、議員の質の向上につながった。 ④ 編集 タイトルの付与のみ 議会事務局の負担はない。
4 その他（今後の課題・調査研究すべきテーマ）
インターネット配信については、議会事務局の負担軽減、視聴率の向上に向けた対策等を考慮し、導入に向け研究が必要と思われる。

## 視察研修等委員別報告書

1	作成者氏名
	富沢重典
2	視察研修の実施名称（テーマ）
	福島県 会津坂下町議会 （議会インターネット中継 他）
	新潟県 津南町議会 （議会インターネット中継 他）
3	実施結果に対する所感、意見等（質疑・意見交換した内容、今後の町政に生かすべき点等）
	<p>会津坂下町 H30,4,1 現在 人口 15,786 人 H30 一般会計当初予算 7,187,000,000 円 中之条よりやや小規模</p> <p>H14 本庁と各公共施設が光ケーブルで結ばれたことから H15 から定例会のイントラネット中継をスタート 私は以前から役場のロビーくらいには 議会の予定と議会中継を流すべきだと思っておりましたが 15 年も前から取り組んでいたことに驚きました。ただ初期費用 9,700,000 円と高額な費用も掛かったようです。その後 H26 インターネット中継をスタートさせるために 2,353,000 円掛けて 機器の更新 H27 から YouTube で配信をスタートさせたようです。機器の更新が高額だと感じました。もう一つの取り組みに 名称 ばんげ未来トーク を行っておりました。</p> <p>H21 から議会で日程を決め、議会懇談会を行っておりましたが参加者が少なく新たな取り組みとして、5 人以上いれば 都合の良い日程に指定された場所に議員を派遣するという取り組みでした。坂下町議会は、ひび開かれた議会について検討していると感じました。</p> <p>津南町 H27 国勢調査 人口 10,034 人 H30 一般会計当初予算 6,498,000,000 円 中之条より小規模</p> <p>H24 からユーストリームにより本会議の動画配信 初期費用 330,988 円</p> <p>H29 ユーストリームが有料により 163,296 円当初予算に予算要求したが見送りになり</p> <p>H30,3,15 動画配信できなくなる旨のメールを受信</p> <p>湯沢町議会（委託費 年／871,500 円）・十日町市議会（委託費 年／1,640,000 円）を参考に検討したが高額なため、既存機器を使用し職員が YouTube にアップすることに決定</p> <p>設定調整費 12,500 円</p> <p>ユーストリームが無料ソフト使用で 30 日保存に対して YouTube は半永久保存の為視聴数が 6～3 1 回だったのが 132～694 回と飛躍的に伸びた</p> <p>この程度の費用で行えるなら中之条町も録画中継すべきと感じた。</p>
4	その他（今後の課題・調査研究すべきテーマ）
	中之条町に合った 初期投資費用 議員の資質の向上

## 視察研修等委員会別報告書

1	作成者氏名
	篠原文雄
2	視察研修の実施名称（テーマ）
	議会広報特別委員会県外視察 (1)議会インターネット録画配信について (2)福島県会津坂下町議会 新潟県津南町議会
3	実施結果に対する所感、意見等（質疑・意見交換した内容、今後の町政に生かすべき点等）
	<p>(1)会津坂下町議会では、町民に開かれた議会を推進しその理念に基づき議会中継の必要性があるとして、平成 27 年第 1 回定例会で試行し第 2 回定例会より本施行を開始した、また津南町議会では平成 24 年第 1 回定例会から、無料動画配信を利用し映像配信録画を開始し町のホームページから、視聴ができるようにした。</p> <p>(2)録画配信の内容は、両町共町長の施政方針・一般質問について行われていた。</p> <p>(3)議員から一部抵抗感があったが、ありのままを見てもらう・議員としての心構え・質問内容の向上意識も高まり良かったとりの声も。</p> <p>(4)結論</p> <p>①両町共インターネット中継へのアクセス数は、平均 200 回程度とお聞きし成果は出ていると感じました、中之条町においても議論を重ね実施自治体への視察も重ね、新たな一步を踏み出す時期に至ったのではないかと考えます。</p> <p>②インターネット録画配信する事により議員の心構え・質問内容の向上等、議員の対応にも変化が生まれたともお聞きし、大変素晴らしいことだと思いました。</p>
4	その他(今後の課題・調査研究すべきテーマ)
	<p>(1)会津坂下町議会では町民議会懇談会を実施していたが、若い方や女性の参加者が少ない事もあり「ばんげ未来トーク」として、町民の皆さまのもとへ議員を派遣し皆さまのご意見ご要望をお聞きし、持ち帰り委員会を経て町長に提言しています、5 人以上のグループでテーマを決めて申し込み、実行委員会で派遣する議員を決め意見交換を行うとの事でした、昨年 8 回今年 6 回開催したとの事でした。</p> <p>(2)あいづばんげ議会だよりの表紙に「ばんげの宝」とし、町内各種団体の活動を紹介し写真掲載もしている、裏面では議会傍聴に参加していただいた 2 名の方の感想や参加して気付いたことを顔写真と共に紹介していました、また議会だよりのつなまちでは裏面を使い「この人に合いました」のコーナーを設け紹介していました、このように町民と共に町民参加の議会誌作りも大切な事と深く感じました。</p> <p>(3)帰路「みつけイングリッシュガーデン」を視察しました、デザイン監修は英国園芸研究家 ケイ山田さんで園内草花の植栽やメンテナンスは市民ボランティアグループが行なっております、中之条ガーデンズの管理運営に参考になる事と感じました。</p>